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Тема номера

Ребенок – 
дар Божий В конце двадцатого века 

в Японии проходил 
конгресс, посвящен-

ный семье. Среди делегатов 
была Мать Тереза из Калькутты. 
Она говорила о ценности мате-
ринства, о том, что в ребенке 
женщина находит свое сердце, 
что он ее самое большое сокро-
вище. А когда она уничтожает 
это сокровище, в ней образуется 
пустота, которую можно запол-
нить разными вещами, но они 
никогда не будут иметь такой же 
существенной ценности.

Там, на конгрессе, во время 
обсуждения звучали аргументы, 
сказанные совершенно иным 
тоном – мол, лучше прервать 
беременность, чем смотреть, 
как ребенок умирает от голода. 
Кстати, те, кто выступает против 
ребенка, никогда не говорят 
«убить ребенка», обычно речь 
идет о «прерывании беремен-
ности». Тогда Мать Тереза про-
демонстрировала собравшимся 
фильм о работе ее сестер, 
которые ходят по улицам Бом-
бея и собирают умирающих. В 
одной из сцен мать держала на 
руках истощенное дитя. Мать 
Тереза, комментируя кадр, ска-
зала: «Ведь у этой женщины 
нет ничего, только ее сокрови-
ще – ребенок. Еще и его хотите 
от нее отобрать? А ребенку? Не 
лучше ли ему умереть на руках 
у любящей матери, нежели от 
рук матери, которая его отвер-
гает?»

Там, в Японии, после выска-
зывания Матери Терезы, зал 
взорвался аплодисментами. 
Эта старушка ездила по свету и 
пыталась спасать ценности, от-
крывая людям глаза на правду, 
одну, потому что правда всегда 
одна. У лжи тысячи лиц, а вот 
правда всегда одна. Мать Тере-
за открывала людям правду о 
женщине, о бесценности жизни, 
о силе любви.
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Слово пастыря

Среди множества дорог семья является первой и во многих отно-

шениях наиважнейшей дорогой. Она является дорогой, общей для всех, 

оставаясь, однако, всегда дорогой особенной, единственной и неповто-

римой, как неповторим каждый человек. Семья является той дорогой, с 

которой он не может отойти. Ведь обычно каждый из нас появляется 

на свет в семье, поэтому может сказать, что семье он обязан самим 

своим человеческим бытием. А если в этом появлении на свет и жизни в 

мире человеку недостает семьи, то это всегда вызывает мучительное 

чувство потери и боли, которое становится тяжелым бременем на всю 

жизнь. Поэтому Церковь охватывает материнской заботой всех, кто 

находится в такой ситуации, ибо Она хорошо знает, что семья игра-

ет важнейшую функцию. Кроме того, Она знает, что человек 

выходит из семьи, чтобы в свою очередь в новой семье 

осуществить свое жизненное призвание.

Письмо семьям

святого Отца Иоанна Павла II, 2.
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Добро пожаловать
в роддом!

Ребенок появляется на свет… В девяноста девяти случаях из 
ста это происходит в родильном доме. Не случайно многие дети на 
вопрос: «Где родился?» сходу отвечают: «В роддоме!» 

О том, что происходит за дверями этого чудесного отделения 
(чудесного в прямом смысле слова, потому что там практически 
каждый день совершается чудо), мы разговариваем с Еленой Кузуб, 
врачом-гинекологом, которая, как сама призналась, больше всего 
хотела бы работать только в роддоме.

– Вы по каким-то причинам не 
можете этого сделать?

– К сожалению, да. В клиниках 
крупных городов врачи-гинекологи 
работают исключительно в одном 
отделении. В провинции же этого 
нет. Поэтому сегодня я в роддоме, 
завтра на приеме, а послезавтра в 
гинекологическом отделении. 

– Елена Сергеевна, давайте 
начнем со статистики. Как много 
детей рождается в Березе?

– Чаще всего женщины рожают в 
летне-осенний период. За 10 меся-
цев 2007 года было 537 родов. 287 
мальчиков и 250 девочек. Количес-
тво родов по возрасту таково: до 
18 лет – 4, до 30 лет – 421, после 
30 – 108.

– Пожалуйста, расскажите по 
порядку о том, что происходит 
с женщиной, когда она попадает 
к вам. 

– До родов женщина находится 
в предродовой палате, где врач за-
писывает сердцебиение плода, на-
блюдает за состоянием  роженицы, 
затем она попадает в родзал. 

Бывает, что женщина поступа-
ет для подготовки к родам (не в 
схватках), в этом случае врач дол-
жен подготовить будущую маму к 
максимально благоприятному про-
теканию родов. Ведь этот процесс 
отнимает огромное количество сил 
у женщины и, вместе с тем, дает ни 
с чем не сравнимое счастье!

– Что происходит после того, 
как малыш появился на свет?

Если ребенок родился без ос-
ложнений, его выкладывают на жи-
вот маме. Этот контакт с маминой 
флорой необыкновенно полезен 
малышу. Затем ребенка прикла-
дывают к  маминой груди. От этого 
прикосновения сокращается матка, 
что является профилактикой крово-

течений. И первые капли молозива 
необыкновенно полезны, так как 
богаты питательными веществами, 
а это защита от инфекций. 

– Не раз приходилось слы-
шать о том, что мужья могут 
присутствовать при родах. 

– В нашем роддоме папы  не мо-
гут  присутствовать при родах, так 
как для этого необходим отдельный 
родзал, в котором будут находиться 
только муж и жена. Такого помеще-
ния у нас нет. К сожалению, нет.

– Новорожденные дети нахо-
дятся вместе с мамами?

– Послеродовое физиологичес-
кое отделение организовано как 
отделение совместного пребыва-
ния матери и ребенка. Это сделано 
с той целью, чтобы  мамы ухажива-
ли за новорожденным, приобретали 
и закрепляли необходимые знания, 
навыки и умения, усваивали нуж-

Гость «Картуз-Березы»
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ные гигиенические требования.  
Палаты рассчитаны на 2-3 чело-
века. Есть палаты, устроенные в 
виде боксов и полубоксов.  Мама, 
находясь в палате с малышом, 
может кормить его тогда, когда он 
требует пищи (это более физиоло-
гично), пеленает ребенка. Сейчас 
используется широкое пеленание, 
поскольку это является профилак-
тикой болезней тазобедренных сус-
тавов. Одним словом, идет период 
адаптации ребенка к маме, мамы 
к ребенку.  

Отдельно лежат дети, если мама 
больна, например, ОРВИ. Если 
в родах ребенок устал, ему надо 
полежать в кювезе, специальном 
аппарате, где малыш может поды-
шать кислородом, отдохнуть. В 
этом аппарате поддерживается 
определенный температурный ре-
жим, который  необходим также 

недоношенным детям, так как ор-
ганизм такого ребенка не может 
самостоятельно осуществлять тер-
морегуляцию.

 
– Что бы вы хотели сказать 

тем, кто готовится стать роди-
телями?

– Беременность все же должна 
быть запланирована. Должна быть 
ответственность родителей за 
своих детей. Патологии сейчас все 
больше. Желательно, чтобы буду-
щие родители обследовались до 
зачатия ребенка. Ведь существует 
огромное количество заболеваний, 
которые можно вылечить, и в этом 
случае нам удастся избежать ос-
ложнений беременности: уродств, 
выкидышей или неразвивающейся 
беременности.  

Хочется, чтобы будущие мамы 
занимались физкультурой, особен-

но укрепляли пресс. От хорошего 
пресса зависит качество потуг и 
здоровье ребенка. 

И еще: будущие мамы, пожалуй-
ста, как можно реже пользуйтесь 
мобильными телефонами, особен-
но в роддоме. Это мощное излу-
чение вредит здоровью ребенка 
и вашему здоровью. И главное, 
необходимо помнить, что  рожде-
ние ребенка – это труд, это бессон-
ные ночи.

– Елена Сергеевна, Вы сотни 
раз принимали роды. Скажите, к 
этому можно привыкнуть?

– Нет, к этому привыкнуть нель-
зя. Процесс ведения родов – это ис-
кусство, это творческий процесс. 

И счастье – видеть, как ребенок 
появляется, слышать, как он кричит. 
Это счастье – держать новорожден-
ного на руках.

Беседовала Светлана Глинская
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Молодежные встречи

Некий серьезный научный институт из Нью-Йорка провел глубокие исследования 
в 19 странах мира, касающиеся половой жизни и сексуального удовлетворения.

Результат оказался очень печальным. Исследования показали, что всего 20% 
мужчин и 18% женщин довольны своей половой жизнью! Представляете? Всего лишь 
каждый пятый мужчина находит удовлетворение и счастье в половой жизни…

 Радость или неприят-
ная обязанность?

Средства массовой ин-
формации убеждают нас, 
что секс – это сплошной рай 
на земле, а тут оказывается, 
что для большинства людей 
он становится неприятной 
обязанностью.

Но не падайте духом! Я 
объясню, что нужно делать, 
чтобы не попасть в число 
этих несчастных…

Никто не должен сомне-
ваться, что Бог хочет, что-
бы половая жизнь давала 
человеку удовлетворение и 
счастье. Мало того, Бог, наш 
Создатель, запланировал, 
чтобы половой акт был для 
нас праздником, духовным 
пиршеством, дающим истин-
ную радость. Таков Божий 
план! И ко всему прочему, 
Бог сообщил нам, как нужно 
поступать, чтобы пережи-
вать каждый половой акт 
именно так!

Да, Бог сообщил нам об 
этом, и наверняка не ошибся, 
поскольку сам нас создал. 
Если, например, производи-
тель компьютера знает, как 
работает его изобретение, 
то пишет для нас инструк-
цию – как им правильно поль-
зоваться, чтобы он хорошо 
функционировал, и чего не-
льзя делать, чтобы он не 
испортился. Точно так же 
поступает Бог, Который нас 
создал. Заповеди Божьи гла-
сят: «Не прелюбодействуй!» 
и «Не возжелай жены ближ-
него своего!». Бог предо-
стерегает нас, чтобы мы по 
ошибке не испортили себе 
жизнь.

К сожалению, очень мно-
гие советчики и «воспитате-
ли» убеждены, что разби-
раются в сексе лучше, чем 
сам Бог. Что за гордыня! По-
лучается, что если, к приме-
ру, в инструкции обслужива-
ния компьютера написано: 
«Осторожно! Не бросать!», 
то найдется умник, который 
убеждал бы тебя для раз-
нообразия сбросить ком-
пьютер со стола на пол. 
«Не бойся! – советует такой 
умник. –  Будет весело и при-
ятно!» И вправду, кто знает, 
может и будет весело… Но 
надолго ли? 

Тем временем Бог в сво-
их заповедях советует со-
хранять девственность до 
брака – и физически, и ду-
ховно. Половая жизнь может 
принести счастье лишь в 
браке, и то лишь тогда, когда 
супруги сохранили друг для 
друга свою невинность. Так 
придумал и запланировал 
наш Создатель, чтобы мы, 
сохраняя целомудрие до 
брака, могли созреть психи-
чески, умственно и духовно. 
Чтобы мы научились владеть 
собой в половой сфере. Что-
бы мы научились терпеть, 
ждать и по-настоящему лю-
бить. И поэтому в браке муж 
и жена пожинают плоды сво-
его добрачного поведения – 
горькие или сладкие.

 Игры с бомбой
Можно уничтожить и в се-

бе способность любить уже в 
период полового созревания, 
и тогда в браке половая бли-
зость не будет праздником 
и духовным пиршеством. 
Лучше всего этому «способ-

ствует» порнография. Вез-
десущая, доступная прак-
тически без ограничений, 
очень привлекательная… 
Родители о ней чаще всего 
вообще не говорят, а какая 
разница, что там говорят 
священники!?

Многие подростки начи-
нают интересоваться пор-
нографическими журналами 
или фильмами, не предчувс-
твуя никакой опасности. Это 
напоминает игры с бомбой, 
которые заканчиваются взры-
вом. Даже мимолетный кон-
такт мальчика с порнографи-
ей почти всегда приводит к 
одному и тому же эффекту. 
У него и без того появляются 
проблемы с развивающимся 
половым влечением, с ко-
торым подросток не всегда 
может справиться (если во-
обще собирается справлять-
ся). Теперь же наверняка все 
его сомнения и убеждения 
будут забыты, и он попадет 
в ловушку мастурбации. По-
началу новые ощущения 
приносят чувство удовлетво-
рения и наслаждения, однако 
вскоре наступает разочаро-
вание – оказывается, слиш-
ком уж велика привязанность 
к этой дурной привычке, что-
бы от нее избавиться. И если 
молодой человек не прини-
мает Таинства Покаяния и 
мало молится, то чаще всего 
он не может найти в себе сил 
вырваться из трясины зави-
симости от мастурбации…

Слава Богу, случается и 
так, что некоторые по Милос-
ти Божьей вступают  в бой со 
своей слабостью и побеж-
дают ее. Некоторым это не 

удается, но они продолжают 
бороться, несмотря на па-
дения и неудачи. Однако и 
это уже победа. Существует 
огромная разница между 
человеком, который борется 
с грехом, хотя случаются па-
дения, и человеком, который 
сдался и отказался от борь-
бы.  Еще не все потеряно, по-
ка мы боремся.

 «Супермен»?
Что происходит, когда 

мужчина начинает супру-
жескую жизнь, будучи за-
висимым от мастурбации? 
Естественно, ни одна дурная 
привычка не исчезает в мо-
мент получения брачного 
свидетельства. Чтобы от 
нее избавиться, необходимо 
приложить определенные 
усилия. Складывается впе-
чатление, что после свадьбы 
в половой сфере уже не нуж-
но прилагать никаких усилий. 

Бога

НE сексологаСоветы НE сексолога –
советы Бога
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Очень многие думают: «В 
конце концов, не затем ведь 
мы женимся, чтобы еще при-
лагать усилия». И увы, оши-
баются.

Представьте себе жену 
такого мужа. Сначала ей ка-
жется, что это она так при-
влекательна, что муж не 
может без нее обойтись. Она 
даже начинает гордиться 
собой. Но через некоторое 
время замечает, что мужу 
все равно, она это или не 
она, он лишь пользуется ее 
телом.  И как ей быть до-
вольной, как ей радоваться 
половой близости, если муж 
просто занимается с ней она-
низмом с помощью ее тела? 
Как ей радоваться, когда ее 
муж – безвольное существо, 
которое не в состоянии вла-
деть собой – убежден при 
том, что он – супермен? А 
ведь это самый близкий для 

нее человек… Она хотела 
бы гордиться им, а гордиться 
нечем. Остается только пла-
кать от бессилия.

Но и муж в глубине сер-
дца не доволен таким ходом 
дела. Как может быть дово-
лен нормальный взрослый 
человек тем, что он порабо-
щен – даже если этого так не 
называет? К чему это ведет? 
Чаще всего такой мужчи-
на идет к «современным», 
«просвещенным» знатокам 
секса, у которых зачастую 
даже есть ученые титулы 
(и возможно, поэтому они 
убеждены, что они умнее 
Самого Бога), и которые 
ему объясняют, что вся его 
проблема в монотонности 
половой жизни, и что ему 
просто необходимо внести 
какое-то разнообразие в сек-
суальные отношения. Откуда 
взять это разнообразие? 
Конечно же, надо закупить 
порнографию, и побольше! 
Вот и весь источник зна-
ний… Отсюда наш мужчина 
узнает, что надо заниматься 
сексом раз в постели, раз под 
кроватью, а иногда стоя на 
одной ноге, а можно и стоя на 
голове – и вся эта цирковая 
эквилибристика называется 
«искусством любви»! И кто-
то верит, что стоя на голове 
можно разжечь угасающую 
супружескую любовь. Вот 
тебе и на! А я-то думал, что 
супружеская любовь укреп-
ляется и развивается, когда 
супруги делятся друг с дру-
гом глубочайшими мыслями 
и чувствами, что им помога-
ет в этом искренность, не-
жность, взаимное уважение, 
умение прощать, терпели-
вость, совместная молитва, 
совместное участие в Та-
инствах Церкви, а умение 
стоять на голове здесь вовсе 
не обязательно.

Эх, бедняжки! Все они пе-
репутали. И поставили все с 
ног на голову. Ведь половой 
акт в какой-нибудь странной 
позе может вызвать лишь 
возбуждение – с этим я со-
гласен. Дело в том, что поло-
вое возбуждение и страсть 
не всегда служат любви, а 
иногда даже ей противоре-
чат.

И теперь представьте 
себе эту бедную жену. Муж, 
и без того порабощенный и 

безвольный, начинает вести 
себя как немного ненормаль-
ный… И, увы, даже такое 
«разнообразие» в сексе ему 
не помогает! Снова он остал-
ся, грубо говоря, в дураках. 
Его зависимость не исчезла, 
а, наоборот, даже углуби-
лась. Да и как нормальному, 
здоровому мужчине найти 
счастье в цирковых номерах, 
которые должны имитиро-
вать любовь? Ну как?
 Как глоток самогона

Может ли алкоголик быть 
счастлив оттого, что вынуж-
ден пить? Давайте сравним 
пьяницу со знатоком вин. 
Два противоположных мира! 
Первый, когда выпьет, по-
лучает не столько удоволь-
ствие, сколько облегчение. 
Ему все равно, что пить, 
лишь бы успокоить жаж-
ду алкоголя. Совсем иначе 
подходит тонкий знаток вин. 
Он получает удовольствие, 
когда пьет хорошее вино: 
его радует и аромат, и вкус, 
и цвет вина. Если перед 
алкоголиком поставить, на-
пример, рюмку тосканского 
кианти 1980 года и стакан 
самогона, то он, конечно 
же, выберет самогон – ведь 
самогон принесет ему облег-
чение. А если бы и выпил 
кианти, то не понял бы, что 
выпил, не заметил бы тон-
кого вкуса, и был бы, скорее 
всего, разочарован.

Когда человека порабо-
щает сексуальная страсть, 
для него становится мало-
важным то прекрасное еди-
нение, к которому приводит 
супружеская половая жизнь. 
Он не замечает в сексе ни-
чего особенного и ничего 
прекрасного. Для него даже 
перестает иметь значение, 
с кем он сношается – ему 
лишь бы успокоить вожде-
ление. Ему непонятно, что 
такое любовь. Это слишком 
тонко. Он убежден, что по-
ловое возбуждение и есть 
любовь.

Если супружеские отно-
шения должны приносить 
радость, чувство совместно-
го участия в великой тайне, 
быть духовным пиршеством, 
актом любви и нежности, 
актом одаривания друг друга 
самим собой – то их нельзя 
использовать для удовлетво-
рения половой зависимости. 

Необходимо быть свободным 
человеком! Только свобод-
ный человек может глубоко 
и по-настоящему пережить 
половой акт и получить от 
него настоящую радость и 
счастье. А свобода состоит 
не в том, чтобы делать то, 
что мне захотелось в данный 
момент, а в том, чтобы уметь 
выбирать хорошее. Свобо-
да – это способность выби-
рать и творить добро, и воз-
держиваться от зла. Иногда 
нелегко выбирать истинное 
добро. Зло обычно кажется 
гораздо более приятным. 
Но если мы не умеем возде-
ржаться от зла, то попадаем  
в порабощение, страдание, 
депрессию, унижение… Та-
кова сущность зла. 

Думаю, если бы вы вы-
учили это определение сво-
боды наизусть и повторяли 
ежедневно утром и вечером, 
то это был бы хоть какой-то 
противовес пропаганде, ко-
торая кричит через рекламу 
и постоянно повторяет через 
СМИ, что секс – обязатель-
ный элемент современной 
культуры, по праву назван-
ной «культурой смерти».

 Свои планы
Я сказал лишь немного о 

том, что должен был сказать. 
Самое важное – это то, что 
Господь Бог, наш Создатель, 
запланировал, чтобы в ожи-
дании брака мы научились 
жить в чистоте мысли, же-
ланий, слов и поступков. Это 
нужно для того, чтобы поло-
вая жизнь в браке принесла 
удовлетворение и счастье. 
Таков план Бога, и будет луч-
ше для нас, если мы будем 
поступать по этому плану. 
Мы не умнее самого Бога. 
Поэтому наши собствен-
ные планы обычно выглядят 
смешно по сравнению с пла-
нами Бога… Легко понять 
это на следующем примере: 
пианино сделано, чтобы на 
нем играть, а стол – чтобы на 
нем есть. Некоторые хотели 
бы поступать по-своему, и 
играть на столе, а есть на 
пианино. Никто им, конечно, 
не запрещает, но выглядит 
это смешно, не правда ли?

Ваш старший брат
Ян Биллевич

(По материалам журнала 
«Любите друг друга»)
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Мужчина и женщина

Спираль убивает 
детей

 Спираль убивает детей! При ее 
употреблении зачатие происходит, но 
ребенок чаще всего погибает, так как 
спираль не позволяет ему имплан-
тироваться в матке. Смерть ребенка 
наступает в первые же дни, именно 
по этой причине не бывает задержки 
менструации. Если все-таки происходит 
задержка, это значит, что ребенку уда-
лось выжить. Необходимо сохранить 
ему жизнь.

Спираль превращает здоровую жен-
щину в больную (воспаление и гноение 
в матке, яйцеводах, брюшной полости, 
кровотечения, боли, малокровие). 
 Во время принятия всех видов 

таблеток (так называемых «противоза-
чаточных») часто все-таки происходит 
овуляция и зачатие. В этом случае 
ребенок чаще всего умирает от голода, 
так как таблетки сушат железы и умень-
шают количество пищи (гликогена) в 
слизистой матки. Задержка менструа-
ции свидетельствует о том, что ребенок 
закрепился и выжил. Аборт нельзя 
делать и в этом случае. 

Женщины, принимающие таблетки, 
чаще других болеют раком груди, кожи 
и матки, склонны к инсультам и инфар-
ктам, воспалениям вен со сгустками 
крови, которые могут вызвать эмбо-
лию, возникает повреждение печени и 
зрительного нерва, слабеет иммунитет 
и т .д. Таблетки не являются также 
решением проблемы нерегулярного 
менструального цикла. 
 Зачатие происходит и во время 

принятия большинства других так назы-
ваемых «контрацептивних» средств, но 
эти вещества автоматически убивают 
ребенка в первые же дни. 

Иисус сказал: «Истинно говорю вам: 
так - как вы сделали это одному из сих 
братьев Моих меньших, то сделали 
Мне» (Мф 25, 40). Маленький, толь-
ко что зачатый ребенок, и есть наш 
меньшой брат или сестра. Его нельзя 
убивать ни при каких обстоятельствах. 
Надо доверять Господу Богу. Иисус 
сказал дословно так: «Не заботьтесь и 
не говорите: «что нам есть?» или: «что 
пить?» или: «во что одеться?», потому 
что всего этого ищут язычники, и пото-
му что Отец ваш Небесный знает, что 
вы имеете нужду во всем этом. Ищите 

же прежде Царства Божия и правды 
Его, и это все приложится вам!» (Мф 
6, З1-ЗЗ). 
 Католическая Церковь является 

учительницей веры и морали. Она не-
престанно учит неразрывности связи, 
существующей между супружеским 
актом и зачатием, во время которого 
Господь Бог сотворяет душу нового че-
ловека. Более подробные объяснения 
можно найти в Католических докумен-
тах: «Casti Conubii», «Humanae Vitae» и 
«Donum Vitae». Так, смертным грехом 
является не только убийство нерожден-
ного ребенка, но и контрацепция, сте-
рилизация и искусственное оплодотво-
рение как, например, оплодотворение 
в пробирке и инсеминация.

Статистика показывает, что из де-
тей, зачатых в пробирке, рождается 
меньше чем 5 %. Большинство из тех, 
которых поставляют в матку, из-за 
неестественных условий погибают, а 
многих детей убивают не имплантируя 
или держат живыми в замороженном 
виде в холодильниках. 
 Нельзя проводить такие диагнос-

тические процедуры как, например, 
ранний амниоцентез, цель которого 
охота на больных, еще не родивших-
ся, детей! Никто не стал счастливым, 
убив другого человека, но можно стать 
счастливым, служа жизни больного. 
Грех нельзя совершать ни при каких 
обстоятельствах. Грех никогда не яв-
ляется решением. 
 Святой Отец Папа Пий ХІ в энцик-

лике «Casti conubii» против контрацеп-
ции и стерилизации сказал:

56. Поскольку в последнее время 
некоторые, открыто изменяя преемс-
твенной христианской традиции, все-
рьез посчитали возможным заявить 
о существовании другого учения, 
касающегося настоящего вопроса, Ка-
толическая Церковь, которой Господь 
поручил защиту неприкосновенности 
и чистоты нравственных законов, с 
тем, чтобы она могла сохранить чис-
тоту брачных уз от осквернения пят-
нающим бесчестьем, стоя посреди 
руин поверженной морали, возвышает 
свой голос в знак своего божествен-
ного апостольства и нашими устами 
еще раз провозглашает: «Каждое 

использование брака, при котором по 
желанию человека супружеский акт ли-
шен своей естественной способности 
зачатия жизни, нарушает закон Бога и 
природы, а поступающие так, осквер-
няют себя тяжким грехом».

57. Посему нашей высшей властью 
и во имя заботы о спасении душ мы 
предостерегаем священников, при-
нимающих исповеди, и иных, на кого 
возложена забота о душах, от того, 
чтобы они позволяли верующим, по-
печение о которых им поручено, гре-
шить подобным образом против важ-
нейшего Закона Божия; а еще более 
от того, чтобы они сами разделяли 
подобные ложные взгляды, тем или 
иным образом потворствуя им. Если 
какой-либо исповедник или духовный 
пастырь, избави Бог, направляет ве-
рующих, вверенных его попечению, к 
совершению подобных грехов, или, по 
крайней мере, поддерживает их своим 
одобрением или преступным молчани-
ем, следует помнить такому, что ему 
предстоит держать строгий ответ 
перед Господом, Высшим Судом, за 
измену Святой Вере, и к себе отнести 
слова Христа: «Они – слепые вожди 
слепых; а если слепой ведет слепого, 
то оба упадут в яму» (Мф 15, 14).
 Те, кто производят, распростра-

няют и рекламируют презервативы, 
ответственны не только за соучастие 
в совершении грехов, среди которых 
самые частые – блуд, прелюбодейство 
и контрацепция, но они также ответс-
твенны и за дачу ложной гарантии 
защиты от инфицирования. На самом 

Нет спиралям. Нет таблеткам. Нет презервативам.
Нет стерилизации. Нет искусственному оплодотворению. Нет греху.
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деле доказано, что при использовании 
презерватива все-таки передаются 
такие болезни, как СПИД, герпес гени-
талис, гепатит, сифилис, и происходят 
заражения хламидией трахоматис, 
человеческим папилома вирусом (HPV), 
вызывающим рак матки, трихомонасом 
вагиналис и подобные им. Папский кон-
силиум о семье в документе «Истина и 
значение человеческой сексуальности» 
говорит: «Родители тоже должны 
отказаться от пропаганды так назы-
ваемого «safe sex» (безопасного секса) 
или «safer sex» (более безопасного 
секса), опасной и аморальной поли-
тики, основанной на ложной теории, 
что презерватив может обеспечить 
надежную защиту против СПИДа». 
 В случае оправданных причин 

избегать зачатия разрешается возде-
ржанность в плодные (фертильные) 
дни. Сегодня плодные и неплодные 
периоды можно очень просто и точно 
определить, даже при неправильных 
или нерегулярных циклах, с помощью 
естественных методов: Биллингс или 
симптотермического. Нельзя жить 
сексуальной жизнью до или вне брака, 
который благословлен Богом и нераз-
рывен до смерти одного из супругов. 
  Давайте же прислушиваться к 

голосу Господа, чтобы понять, что мы 
должны еще делать для защиты жизни 
и моральных ценностей, которые нахо-
дятся под угрозой.

Антун Лисец,
доктор медицины, Хорватия

фото www.annegeddes.com

Нет спиралям. Нет таблеткам. Нет презервативам.
Нет стерилизации. Нет искусственному оплодотворению. Нет греху.

Тесты на овуляцию
Супружеская пара сохраняет плодовитость примерно 30 лет. Значит, тео-

ретически, супруги могут иметь 30 детей, что выходит за средние возможности 
воспитания. Поэтому ограничения необходимы. (Ну, не рожать же в самом деле 
30 детей).

Если супруги решили ограничить количество детей, значит им несколько дней 
в месяц надо просто воздержаться от близости. Воздержание от физической бли-
зости в период, когда женщина способна зачать, дает супругам полную гарантию, 
что ребенка не будет, гарантию, которую дает сама природа. 

Любая женщина, любая супружеская пара может наблюдать за признаками 
овуляции; их так много, что супруги могут свободно выбирать. У них может быть 
свой метод, но незыблемым должно быть одно правило – не уничтожать ни жен-
щину, ни ребенка.

Теперь для определения  «безопасных» дней есть еще специальные тесты,  
которые можно купить в аптеках. Это тесты на овуляцию для домашнего ис-
пользования. 

Как известно, беременность наступает в результате слияния клетки спермы 
и яйцеклетки, что приводит к оплодотворению последней и развитию беремен-
ности. Овуляция – естественный процесс, повторяющийся раз в месяц. В ходе 
него организм женщины выделяет в моче повышенное количество «гормона 
овуляции» (лютеинизирующий гормон, ЛГ). Этот гормон содействует овуляции, то 
есть перемещению яйцеклетки из яичника, что происходит в середине месячного 
цикла. Примерно за 24 часа до овуляции наблюдается значительное повышение 
содержание гормона. И тест позволяет определить время овуляции. 

Период, когда можно забеременеть, довольно короток, поскольку яйцеклетка 
существует недолго после высвобождения из яичника (до 24 часов), а сперма 
выживает несколько дней.

Тестирование надо проводить строго по инструкции. Надежность теста  ис-
ключительно высока. Сравнительные исследования, проведенные в медицинских 
лабораториях, показали, что применение теста дает результат с точностью до 
99%.

Советует врач

Малітва маці
ў благаславёным стане

Умілаваны Нябесны Ойча, дзякую Табе, што даў мне ласку 
насіць і даць жыццё. Ты даверыў мне таямніцу жыцця, і за яе 
я прагну Цябе праслаўляць.

Таму дазволь мне дзякаваць за гэты вялікі дар. Асвяці 
ахвяру маіх намаганняў, стань пры мне ў цяжкую хвіліну, да-
памажы мужна вытрываць і нарадзіць здаровае дзіця. Разам з 
мужам мы давяраем яго Тваёй айцоўскай любові і прымем усё, 
што давядзецца нам выканаць і выцерпець. Дай мне добрыя, 
чыстыя думкі, каб я карміла сваё дзіця не толькі сваёю крывёю, 
але таксама Тваёю ласкаю, любоўю і сапраўднаю радасцю.

Не дазволь нам ніколі забыць, што дзіця было нам даве-
рана Табою і павінна стаць дзіцём Божым. Праз Хрыста, Пана 
нашага. Амэн.
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Можно ли 
обойтись без 

контрацепции?

Рисунки Ольги Бобровицкой
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Мнение психолога

Мужчина и женщина, вступая в брак, создают семью 
с целью  продолжения рода. Хотя современная дейс-
твительность выглядит таким образом, словно семьи 
забыли о своем прямом назначении. Теперь даже трое 
детей – редкость. Но не многодетные семьи – тема на-
шей сегодняшней беседы. Речь пойдет о тех семьях, где 
растет один ребенок.

Единственные дети с самого рождения развиваются 
в особой атмосфере. Долгое время они окружены только 
взрослыми,  при этом получая более ограниченный лич-
ностный опыт по сравнению с детьми, имеющими братьев 
и сестер. Быть одному маленькому в «стране великанов» 
нелегко. Не имея возможности сравнивать себя в семье с 
другими детьми, видя перед собой лишь недосягаемых и все 
умеющих взрослых, единственный ребенок начинает остро 
ощущать свою слабость и несовершенство, что в итоге может 
привести к потере веры в свои силы. 

Единственный ребенок всегда на глазах у родителей. 
Если в большой семье малыш никак не может застегнуть 
пуговицу и только после десятой неудачной попытки, громко 

заплакав, получает помощь родителей, то к единственному 
ребенку родители спешат на помощь  гораздо раньше. В 
итоге  это приводит к тому, что ребенок начинает постоянно 
нуждаться в помощи взрослого.

Развиваясь в атмосфере чрезмерной опеки, единствен-
ные дети не только могут потерять уверенность в себе, но 
и привыкают воспринимать помощь родителей как само 
собой разумеющееся, требуют ее, когда надо и не надо. 
Такой ребенок начинает чувствовать силу в своей слабо-
сти, злоупотребляет вниманием и заботой окружающих. 
Так родители часто попадают в сети своего ребенка: ему 
во всем необходима помощь, ему ни в чем нельзя отказать. 
Иначе – истерика, слезы, злоба или очередная демонстрация 
слабости. Единственный ребенок иногда использует и менее 
привычные способы манипулирования поведением родите-
лей. Например, демонстрирует ночные страхи, соматические 
расстройства (головные боли, боли в животе и т.п.), для того, 
чтобы удерживать родителей в постоянной заботе о нем.

Есть еще одна особенность развития единственных 
детей. Отсутствие возможности близко общаться с другими 
детьми (братьями, сестрами)  часто приводит к неверной 
самооценке. Единственные дети склонны считать себя уни-
кальными, ценными, ставят себя выше других. В школе, где 
они попадают в ситуацию сравнения с одноклассниками, 
часто раскрывается их завышенное самомнение.

Отсутствие возможности близко общаться с братьями и 
сестрами также приводит к тому, что единственным детям 
труднее общаться со сверстниками, они менее популярны в  
их среде. Причина этого - недостаток опыта приспособления 
к нуждам других детей, неумение учитывать их интересы, 
неспособность понимать детские шутки.

Педагог-психолог социально-
педагогического центра

г. Березы
Елена Каташевич

Единственный ребенок в семье  –  
хорошо это или плохо?

Испытывая недостаток близкого общения с другими 
детьми, единственные дети уже в дошкольном возрасте 
начинают активно искать такие контакты. Они просят ро-
дителей, чтобы им «купили» братика или сестричку или же 
хотят иметь какое-нибудь домашнее животное. Потребность 
иметь постоянно спутника в играх, друга в семье, с которым 
можно было бы общаться на равных, отражается в детских 
рисунках  семьи. На них, кроме членов семьи, изображаются 
различные живые существа: кошки, собаки, птицы.

В ситуации развития единственных детей есть и положи-
тельные стороны. Во-первых, они получают больше внима-
ния и любви родителей. Во-вторых, родители единственных 
детей имеют больше возможностей развить их способности, 

быть более внимательными к их внутреннему миру, их пе-
реживаниям. На их обучение, как правило, тратится больше 
времени и средств. 

Родителям необходимо помнить о том, что они могут 
создать условия для полноценного личностного развития 
своего единственного ребенка. Это произойдет тогда, когда 
они будут позволять ему самостоятельно преодолевать 
препятствия, дадут возможность проявить себя, оставят 
место для инициативы.

Иногда так случается, что родители очень хотят иметь 
больше одного ребенка, но по не зависящим от них причинам 
не могут этого. В таком случае не стоит отчаиваться. Можно 
вспомнить, что рядом с нами живут дети, у которых нет се-
мьи. Их можно  усыновить либо стать для них приемными 
родителями. n
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Милосердие

Ну, сколько можно рожать?

Мария Ерш

Если бы мои родители не были столь «старомодны» и рассуждали, как большинство современных людей, в 
том числе и я, то о моем появлении в их семье не могло бы быть и речи. Я родилась, когда маме было почти 45, 
а папе – 48.  И была я у них восьмая по счету.

Многодетные семьи.  Нужны ли они в наше время? 
Как рассуждают те люди, которые вопреки сложившемуся общественному мнению, вопреки насмешкам соседей, 

родственников, вопреки угрозам врачей, становятся родителями в третий, четвертый, девятый раз?

 О семье Челюк из деревни Зди-
тово я наслышана давно. И отзывы, 
прямо скажу, были не всегда лестные. 
Люди не столько даже осуждали (в 
конце концов, не им же растить ее де-
тей), но говорили с долей насмешки: и 
экономить она не умеет, и о завтраш-
нем дне не думает. Как же она будет 
поднимать всех своих детей на ноги? 
Как выдаст стольких девчат замуж?

И вот уже пять дочек замужем, и 
мужья у них хорошие. Теперь дома 
осталось четверо: три девочки и девя-
тилетний мальчик – самый младший. 
И внуки уже есть – девять. 

«У меня все время полон дом 
людей, – говорит Анна, мать семейс-
тва. – Одни приезжают, другие отъ-
езжают. Я никогда не остаюсь одна. 
Тяжело ли мне? Бывало всякое, как 
в каждой семье. Но по-другому я 
просто не умею жить. Аборт? Нет, об 
этом даже слышать не хочу. А то, что 
говорят люди и доктора – так пусть 
говорят».  

 С этой женщиной мы встреча-
емся в костеле. Она сидит всегда 
на одном и том же месте – на 
первой скамейке перед алтарем. 

Очень худенькая, тихая, незаметная. 
Я обратила на нее внимание, когда 
однажды она купила много свечей пе-
ред праздником Сретения Господня. 

– Зачем Вам так много свечек? – 
не сдержала я любопытства.

– Детям, – ответила женщи-
на. – У меня много детей.

– А сколько? 
– Шестеро. Три сына и 

три дочки. Но старший сын 
умер в 50 лет, оставив жену и 
четверых сыновей.  

Разговор с Марией 
Ерш – так зовут мою собесед-
ницу – мы продолжили спустя 
несколько месяцев, уже 
у нее дома. Живет она 
в Березе, в собс-
твенном доме. 
Живет с сыном 

Вячеславом. Поэтому 
больше всего пани 
Мария рассказыва-
ла о нем: какой он 
работящий, какой 
добрый, и какие у 
него золотые руки. 

Я очень 
люблю слушать 
таких 

женщин, уже поживших, много пови-
давших… Почти все они худенькие, 
маленькие ростом, но за этой хруп-
костью скрывается огромная сила, 
которая выражается не в способности 
доказывать: вот, мол, смотрите, мы 
столько пережили, поэтому такие 
теперь крепкие. Нет, наоборот, они 
рассказывают о себе, будто стесня-
ясь, будто недоумевая, что их образ 
жизни чем-то необычен и может вызы-
вать интерес. Особенно это касается 
верующих людей.  

Пани Мария родилась в 1920 году. 
Поверить в это, честно говоря, было 
трудно. Она сохранила прекрасную 

речь, четкую и логичную. У нее 
великолепная память и 

незаурядный интеллект. 
И потрясающее чувство 
юмора. Ее жизнь – это 
отдельная история, 
большая, которую 
трудно вместить в 
рамки публикации. 
Но достаточно одно-
го факта из биогра-
фии пани Марии, 
чтобы убедиться, 
как много в ее 

жизни было 
страданий 
и боли, и в 

Анна Челюк



1�Декабрь 2007

то же время эта жизнь озарена светом 
и верой.  

«Я должна была умереть, – рас-
сказывает она, – в 61-м году, когда 
родила Наташку, самую младшую. Из 
роддома я вышла с обнаружившейся 
страшной болезнью – тромбофлебит.   
И уже через несколько дней болезнь 
приковала меня к постели. Девочку 
подносили ко мне только для кормле-
ния. Купали ее очень редко – у всех и 
без нее было полно забот. (А теперь, 
если б вы видели, какая Наташка моя 
красавица!) 

Болезнь развивалась с невероят-
ной быстротой. Приговор врачей был 
страшным – спасти невозможно. Че-
тыре месяца я не вставала. И знаете, 
что меня спасло? Молитва. Молитва 
одной необычной, очень верующей 
женщины, православной, которая 
жила в деревне Шилинок. Уже позже 
она мне рассказала, что вы-
просила у Бога оставить 
меня на этом свете, 
чтобы поднять детей. 
И Бог согласился».

С тех пор прошло 
много времени. 
Женились сыно-
вья, выходили 
замуж дочки. 
Двенадцать 
лет назад 
пани Мария 
похоронила 
мужа, потом 
старшего 
сына. Теперь 
живет с 
Вячесла-
вом, сыном, 
который, 
не же-
нившись, 
остался с 
матерью. 

«Наш  дом после ремонта стал 
гораздо больше, – рассказывает 
женщина. – А раньше, представляете, 
тут жило одиннадцать душ. И всем 
хватало места. Я 35 лет прожила со 
свекровью. Мои же родители уехали 
в Польшу после войны, там и похоро-
нены».

В заключение рассказа не могу 
удержаться, чтобы не поделиться с 
читателем, как  пани Мария отреаги-
ровала на фотоаппарат. Я просто обо-
жаю эти моменты. Сначала протест, 
но руки уже потянулись к голове, что-
бы пригладить волосы. Затем смех, 
легкое кокетство и вопрос: «А что мне 
надеть?» Потом женщина скрывается 
в своей комнате и выходит оттуда в 
красной кофте. В руке – два платка: 
какой лучше? Ну, конечно тот, что 
посветлее! В такие минуты я всег-

да жалею, что делаю материал для 
печати, а не снимаю фильм о милых и 
прекрасных женщинах.

 По сравнению с шестью и 
девятью, трое детей – это вроде 
уже и мало. Но скажите, много ли 
рядом с вами живет молодых се-
мей, где трое детей? А в нашем 
подъезде почти одновременно 
три моих ровесницы реши-
лись на третьего ребенка. 

Максимка родился у 
Тамары и Сергея, ког-
да они еще ютились 
в одной небольшой 
комнате малосе-
мейки, где и без 
того было тесно 
вчетвером. Зато 
сколько радости, когда переехали 
в трехкомнатную кооперативную 
квартиру. Я помню, как мальчишка, к 

тому времени 
уже подрос-
ший, бегал 
по комнатам 
и громко 

смеялся.

 В семье Ополько сын и дочь 
оканчивали школу, когда в ней поя-
вился третий ребенок. Илюша ро-
дился как раз на Пасху. В этой семье 
никогда не было большого достатка. У 
мамы зарплата маленькая, папе, кото-
рый и так был основным добытчиком, 
теперь еще труднее. «Но мы нисколь-
ко не огорчаемся по поводу того, что 
решились на третьего ребенка, – го-
ворят Володя и Наташа. – Илюша 
столько радости нам приносит! Разве 
можно это счастье сравнить с мате-
риальными затратами? Старшие дети 
уже выросли, разъехались учиться, а 
в доме по-прежнему звучит детский 
смех».

Ирина Богуш   

Семья Данилович

Илья Ополько

Сеcтры Курилович

  Затем третий ребенок по-
явился в семье Куриловичей. 
Сергей и Мария ждали мальчи-
ка, а родилась третья девочка. 
«Как меня уговаривали врачи 
сделать аборт! – не раз де-
лилась со мной соседка. – Я 
даже не хотела к ним идти 
на прием – настолько они на 
меня давили. А что только не 
говорили мне люди: и чужие, 
и свои. Дескать, старая, зачем 
тебе это? А я, честно говоря, не 
понимаю, почему, когда человек по-
купает новую машину или еще один 
телевизор, или мебель, у него 
никто не спрашивает, зачем ему 
это. Вроде и так понятно – надо! 
А когда собираешься родить 
ребенка, сразу столько агрес-
сии. Странно как-то». 
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Семейные чтения

Христос в гостях у мужика
Рассказ

Н.С. Лесков

Настоящий рассказ о том, как сам 
Христос приходил на Рождество к му-
жику в гости и чему его выучил, я сам 
слышал от одного старого сибиряка, 
которому это событие было близко из-
вестно. Что он мне рассказывал, то я и 
вам передам его же словами.

Наше место поселенное, но хоро-
шее, торговое место. Отец мой в эти 
места прибыл за крепостное время 
в России, а я тут и родился. Имели 
достатки по своему положению до-
вольные и теперь не бедствуем. Веру 
держим простую, русскую. Отец был 
начитан и меня к чтению приохотил. 
Который человек науку любил, тот 
был мне первый друг, и я готов был за 
него в огонь и в воду. И вот послал мне 
один раз Господь в утешение приятеля 
Тимофея Осиповича, про которого я 
и хочу вам рассказать, как с ним чудо 
было. Тимофей Осипов прибыл к нам 
в молодых годах. Мне было тогда во-
семнадцать лет, а ему, может быть, с 
чем-нибудь за двадцать. Поведения 
Тимоша был самого непостыдного. 
За что он прибыл по суду на поселе-
ние – об этом по нашему положению, 
щадя человека, не расспрашивают, но 
слышно было, что его дядя обидел. 
Опекуном был в его сиротство да и рас-
тратил, или взял, почти все наследство. 
А Тимофей Осипов за то время был по 
молодым годам нетерпеливый, вышла 
у них с дядей ссора, и ударил он дядю 
оружием. По милосердию Создателя, 
грех сего безумия не до конца совер-
шился – Тимофей только ранил дядю в 
руку насквозь. По молодости Тимофея 
большого наказания ему не было, как 
из первогильдийных купцов сослан он 
к нам на поселение.

Именье Тимошино хотя девять час-
тей было разграблено, но, однако, и с 
десятою частью еще жить было можно. 
Он у нас построил дом и стал жить, но 
в душе у него обида кипела, и долго 
он от всех сторонился. Сидел всегда 
дома, и батрак да батрачка только его 
и видели, а дома он все книги читал, 
и самые божественные. Наконец мы с 
ним познакомились, именно из-за книг, 
и я начал к нему ходить, а он меня 
принимал с охотою. Пришли мы друг 
другу по сердцу.

Родители мои попервоначалу не 
очень меня к нему пускали. Он им муд-

рен казался. Говорили: «Неизвестно, 
какой он такой и зачем ото всех пря-
чется. Как бы чему худому не научил». 
Но я, быв родительской воле покорен, 
правду им говорил, отцу и матери, что 
ничего худого от Тимофея не слышу, 
а занимаемся тем, что вместе книжки 
читаем и о вере говорим. Как по свя-
той воле Божией жить надо, чтобы 
образ Создателя в себе не уронить и 
не обесславить. Меня стали пускать 
к Тимофею сидеть сколько угодно, и 
отец мой сам к нему сходил, а потом и 
Тимофей Осипов к нам пришел.

Увидали мои старики, что он чело-
век хороший, и полюбили его, и очень 
стали жалеть, что он часто сумрачный. 
Вспомнит свою обиду, или особенно 
если ему хоть одно слово про дядю 
его сказать, – весь побледнеет и после 
ходит смутный и руки опустит. Тогда и 
читать не хочет, да и в глазах вместо 
всегдашней ласки – гнев горит. Чест-
ности он был примерной и умница, но 
к делам за тоскою своею не брался. Но 
скуке его Господь скоро помог: пришла 
ему по сердцу моя сестра, он на ней 
женился и перестал скучать, а начал 
жить да поживать и добра наживать, 
и в десять лет стал у всех в виду как 
самый капитальный человек. Дом вы-
вел, как хоромы хорошие; всем полно, 
всего вдоволь и от всех в уважении, и 
жена добрая, а дети здоровые. Чего 
еще надо? Кажется, все прошлое горе 
позабыть можно, но он, однако, все-
таки помнил свою обиду, и один раз, 
когда мы с ним вдвоем в тележке ехали 

и говорили во всяком благодушии, – я 
его спросил:

– Как, брат Тимоша, всем ли ты 
теперь доволен?

– В каком, – спрашивает, – это 
смысле?

– Имеешь ли все то, чего в своем 
месте лишился? 

А он сейчас весь побледнел и ни 
слова не ответил, только молча лоша-
дью правил.

Тогда я извинился.
– Ты, – говорю, – брат, меня прости, 

что я так спросил... Я думал, что лихое 
давно... минуло и позабылось.

– Нужды нет, – отвечает, – что оно 
давно... минуло, – все помнится...

Мне его жаль стало, только не с той 
стороны, что он когда-нибудь больше 
имел, а что он в таком омрачении: Свя-
тое Писание знает и хорошо говорить 
умеет, а к обиде такую память хранит. 
Значит, его святое слово не пользует.

Я и задумался, так как во всем его 
умнее себя почитал и от него думал 
добрым рассуждением пользоваться, 
а он зло помнит... Он это заметил и 
говорит:

– Что думаешь?
– А так, – говорю, – думаю что по-

пало.
– Нет: ты это обо мне.
– И о тебе думаю.
– Что же ты обо мне думаешь?
– Ты, мол, не сердись, я вот что про 

тебя подумал. Писание ты знаешь, а 
сердце твое гневно и Богу не покоряет-
ся. Есть ли тебе через это какая польза 
в Писании?

Тимофей не осерчал, но только 
грустно омрачился в лице и отвечает:

– Ты святое слово приводить не 
сведущ. Не сведущ, – говорит, – ты и 
в том, какие на свете обиды есть, коих 
стерпеть нельзя, – и рассказал мне, 
что он не за деньги на дядю своего 
столь гневен, а за другое, чего забыть 
нельзя.

– Век про это молчать хотел, но 
тебе, – говорит, – как другу моему от-
кроюсь.

И открыл мне, что дядя смертно 
огорчил его отца, свел горем в могилу 
его мать, оклеветал его самого и при 
старости своих лет улестил и угроза-
ми понудил людей выдать за него, за 
старика, молодую девушку, которую 
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Тимоша с детства любил и всегда себе 
в жену взять располагал.

– Разве, – говорит, – все это можно 
простить. Я его в жизнь не прощу.

– Ну да, – отвечаю, – обида твоя 
велика – это правда, а что Святое Писа-
ние тебя не пользует, и то не ложь.

А он мне опять напоминает, что 
я слабже его в Писании, и начинает 
доводить, как в Ветхом Завете святые 
мужи сами беззаконников не щадили 
и даже своими руками заклали. Хотел 
он, бедняк, этим совесть свою передо 
мною оправдать.

А я ответил:
– Тимоша! Ты умник, ты начитан и 

все знаешь, и я против тебя по Писа-
нию отвечать не могу. Я что и читал, 
откроюсь тебе, не все разумею, поелику 
я человек грешный и ум имею тесный. 
Однако скажу тебе: в Ветхом Завете все 
ветхое, а в Новом – яснее стоит: «воз-
люби да прости», и это мне нравится, 
как злат ключ, что всякий замок откры-
вает. А в чем же прощать, неужели не 
в самой большой вине?

Он молчит.
Тогдa я положил в уме:
Господи! Не угодно ли воле Твоей 

через меня сказать слово душе брата 
моего? И говорю, как Христа били, 
обижали, заплевали и так учредили, 
что одному Ему нигде места не было, 
а Он всех простил.

– Последуй, – говорю, – лучше сему, 
а то я опасаюсь, что «многие книги без-
умным тя творят».

– Ты, – говорю, – ополчись на себя. 
Пока ты зло помнишь – зло живо, – а 
пусть оно умрет, тогда и душа твоя в 
покое жить станет.

Тимофей выслушал меня и сильно 
сжал мне руку, но обширно говорить не 
стал, а сказал кратко:

– Не могу, оставь, мне тяжело.
Я оставил. Знал, что у него болит, 

и молчал, а шло время, и убыло еще 
шесть лет, и во все это время я за ним 
наблюдал и видел, что все он страдает, 
что если пустить его на всю свободу, 
да если он достигнет где-нибудь свое-
го дядю, – забудет он все Писание и 
поработает сатане мстительному. Но в 
сердце своем я был покоен, потому что 
виделся мне тут перст Божий. Стал уже 
он помалу показываться, ну так верно и 
всю руку увидим. Спасет Господь моего 
друга от греха гнева. Но только шло 
это – удивительно.

***
Теперь Тимофей был у нас в ссылке 

шестнадцатый год, и прошло пятнад-
цать лет, как он женат. Было ему, стало 
быть, лет тридцать семь или восемь, и 
имел он трех детей и жил прекрасно. 
Любил он особенно цветы розаны и 
имел их у себя много и на окнах, и в 

палисаднике. Все место перед домом 
было розанами покрыто, и через их 
запах был весь дом в благовонии.

И была у Тимофея такая привычка, 
что как близится солнце к закату, он 
непременно выходил в свой садик и 
сам охорашивал свои розаны и читал 
на скамеечке книгу. Больше, сколь мне 
известно, и то было, что он тут иногда 
молился.

Таким точно порядком пришел он 
раз сюда и взял с собой Евангелие. Пог-
лядел розаны, а потом присел, раскрыл 
книгу и стал читать. Читает, как Христос 
пришел в гости к фарисею и Ему не 
подали даже воды, чтобы омыть ноги. 
И стало Тимофею нестерпимо обидно 
за Господа и жаль Его, так жаль, что он 
заплакал. Вот тут в эту самую минуту 
и случилося чуду начало, о котором 
Тимоша мне так говорил.

– Гляжу, – говорит, – вокруг себя и 
думаю: какое у меня всего изобилие 
и довольство, а Господь мой ходил в 
такой бедности... 

И наполнились все глаза мои сле-
зами, и никак их сморгнуть не могу; и 
все вокруг меня стало розовое, даже 
самые мои слезы. Так вроде забытья 
или обморока, и воскликнул я: «Госпо-
ди! Если бы Ты ко мне пришел – я бы 
Тебе и себя самого отдал».

А ему вдруг в ответ откуда-то в ве-
терке розовом дохнуло:

– Приду!

***
Тимофей с трепетом прибежал ко 

мне и спрашивает: как ты об этом пони-
маешь: неужели Господь ко мне может 
в гости прийти?

Я отвечаю:
– Это, брат, сверх моего понимания. 

Как об этом в Писании?
А Тимофей говорит:
– В Писании есть: «Все Тот же 

Христос ныне и во веки», – я не смею 
не верить.

– Что же, – говорю, – и верь.
– Я велю что день на столе Ему 

прибор ставить. 
Я плечами пожал и отвечаю:
– Ты меня не спрашивай, смотри 

сам лучше, что к Его воле, а в приборе 
Ему обиды не считаю, но только не 
гордо ли это?

– Сказано, – говорит. – «Сей грешни-
ки приемлет и с мытарями ест».

– А и то, – отвечаю, – сказано: «Гос-
поди! Я не достоин, чтобы Ты взошел в 
дом мой». Мне и это нравится.

Тимофей говорит:
– Ты не знаешь.
– Хорошо, будь по-твоему.
Тимофей велел жене с другого же 

дня ставить за столом лишнее место. 
Как садятся они за стол пять человек, – 
он, да жена, да трое ребяточек, – всегда 

у них шестое место в конце стола почет-
ное, и перед ним большое кресло.

Жена любопытствовала: что это, к 
чему и для кого? Но Тимофей ей не все 
открывал. Жене и другим он говорил 
только, что так надо по его душевно-
му обещанию «для первого гостя», а 
настоящего, кроме его да меня, никто 
не знал.

Ждал Тимофей Спасителя на дру-
гой день после слова в розовом садике, 
ждал в третий день, потом в первое 
воскресенье, но ожидания эти были 
без исполнения. Долгодневны и еще 
были его ожидания: на всякий праздник 
Тимофей все ждал Христа в гости и 
истомился тревогою, но не ослабевал 
в уповании, что Господь Свое обещание 
сдержит – придет. Открывал мне Тимо-
фей так, что «всякий день, – говорит, – я 
молю: «ей, гряди, Господи!» – и ожидаю, 
но не слышу желанного ответа: «ей, 
гряду скоро!»

Разум мой недоумевал, что отвечать 
Тимофею, и часто я думал, что друг 
мой загордел и теперь за то путается в 
напрасном обольщении. Однако Божие 
смотрение о том было иначе.

***
Наступило Христово Рождество. 

Стояла лютая зима. Тимофей приходит 
ко мне на сочельник и говорит:

– Брат любезный, завтра я дождусь 
Господа. 

Я к этим речам давно был безотве-
тен и тут только спросил:

– Какое же ты имеешь в этом уве-
рение?

– Ныне, отвечает, только что я по-
молил: «Ей, гряди, Господи!» – как вся 
моя душа во мне всколыхнулася и в ней 
словно трубой вострубило: «Ей, гряду 
скоро!» Завтра Его святое Рождест-
во – и не в сей ли день Он пожалует. 
Приди ко мне со всеми родными, а то 
душа моя страхом трепещет.

Я говорю:
– Тимоша! Знаешь ты, что я ни о 

чем этом судить не умею и Господа 
видеть не ожидаю, потому что я муж 
грешник, но ты нам свой человек – мы 
к тебе придем. А ты если уповательно 
ждешь столь великого гостя, зови не 
своих друзей, а сделай Ему угодное 
товарищество.

– Понимаю, – отвечает, – сейчас 
пошлю услужающих у меня и сына 
моего обойти села и звать всех ссыль-
ных – кто в нужде и бедствии. Явит 
Господь дивную милость – пожалует, 
так встретит все по заповеди.

Мне и это слово его тоже не нра-
вилось.

– Тимофей, – говорю, – кто может 
учредить все по заповеди? Одно не 
разумеешь, другое забудешь, а третье 
исполнить не можешь. 
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 Однако, если все это столь сильно 
«трубит» в душе твоей, то да будет так, 
как тебе открывается. Если Господь 
придет, Он все, чего недостанет, попол-
нит, и если ты кого Ему надо забудешь, 
Он сам приведет.

Пришли мы в Рождество к Тимофею 
всей семьей, попозже, как ходят на 
званый стол. Так он звал, чтобы всех 
дождаться. Застали большие хоромы 
его полны людей, всякого нашенского, 
сибирского, засыльного роду. Мужчины 
и женщины и детское поколение, всяко-
го звания и из разных мест, – и российс-
кие, и поляки, и чухонской веры. Тимо-
фей собрал всех бедных поселенцев, 
которые еще с прибытия не оправились 
на своем хозяйстве. Столы большие, 
крыты скатертями и всем чем надо-
бно. Батрачки бегают, квасы и чаши с 
пирогами расставляют. А на дворе уже 

смеркалося, да и ждать больше было 
некого: все послы домой возвратилися, 
и гостям неоткуда больше быть, потому 
что на дворе поднялась метель и вьюга, 
как светопреставление.

Одного только гостя нет и нет, – ко-
торый всех дороже.

Надо было уже и огни зажигать да 
и за стол садиться, потому что совсем 
темно понадвинуло и все мы ждем в 
сумраке при одном малом свете от 
лампад перед иконами.

Тимофей ходил, и сидел, и был, 
видно, в тяжкой тревоге. Все упова-
ние его поколебалось, – теперь уже 
видное дело, что не бывать «великому 
гостю».

Прошла еще минута, и Тимофей 
вздохнул, взглянул на меня с унылос-
тью и говорит: – Ну, брат милый, – вижу 
я, что либо угодно Господу оставить 

меня в посмеянии, 
либо прав ты: не 
умел я собрать всех, 
кого надо, чтоб Его 
встретить. Будь о 
всем воля Божия: помо-
лимся и сядем за стол.

Я отвечаю:
– Читай молитву.
Он стал перед иконою и 

вслух зачитал: «Отче наш, иже 
еси на небеси», а потом «Хрис-
тос рождается, славите, Христос 
с небес, срящите, Христос на 
земли...»

И только это слово вымолвил, как 
что-то так страшно ударило со двора в 
стену, что даже все зашаталось, а по-
том сразу же прошел шум по широким 
сеням, и вдруг двери в горницу сами 
вскрылися настежь.

***
Все люди, сколько тут было, в не-

описанном страхе шарахнулись в один 
угол, а многие пали, и только кои всех 
смелее на двери смотрели. А в двери 
на пороге стоял старый-престарый 
старик, весь в худом рубище, дрожит 
и, чтобы не упасть, обеими руками 
за притолки держится; а из-за него из 
сеней, где темно было, – неописанный 
розовый свет светит, и через плечо 
старика вперед в хоромину выходит 
белая как из снега рука, и в ней длинная 
глиняная плошка с огнем, такая, как 
на беседе Никодима пишется... Ветер 
с вьюгой с надворья рвет, а огня не 
колышет... И светит этот огонь старику 
в лицо и на руку, а на руке в глаза бро-
сается заросший старый шрам, весь 
побелел от стужи. Тимофей как увидал 
это – вскричал: – Господи! Вижу и приму 

его во имя Твое, а Ты Сам не входи ко 
мне: я человек злой и грешный, – да с 
этим и поклонился лицом до земли. А с 
ним и я упал на землю от радости, что 
его настоящей покорностью тронуло, 
и воскликнул всем вслух: – Молитесь: 
Христос среди нас! – А все отвечали: – 
Аминь, – то есть «истинно».

Тут внесли огонь, – я и Тимофей 
восклонились от полу, а белой руки 
уже не видать, – только один старик 
остался.

Тимофей встал, взял его за обе 
руки и посадил на первое место. А кто 
он был, этот старик – может быть, вы 
и сами догадаетесь, – это был враг 
Тимофея, дядя, который всего его ра-
зорил. В кратких словах он сказал, что 
все у него пошло прахом, и семьи, и 
богатства он лишился, и ходил давно, 
чтобы отыскать племянника и просить 
у него прощения. И жаждал он этого, 
и боялся Тимофеева гнева, а в эту ме-
тель сбился с пути и, замерзая, чаял 
смерти единой.

– Но вдруг, – говорит, – кто-то не-
ведомый осиял меня и сказал: «Иди, 
согрейся на Моем месте и поешь из 
Моей чаши», – взял меня за обе руки, и 
я стал здесь, сам не знаю отколе.

А Тимофей при всех отвечал: – Я, 
дядя, твоего Провожатого ведаю: 
это Господь, который сказал: «Аще 
алчет враг твой – ухлеби его, аще 
жаждет – напой его». Сядь у меня на 
первом месте – ешь и пей во славу Его 
и будь в дому моем во всей воле до 
конца жизни.

С той поры старик так и остался у 
Тимофея и, умирая, благословил его, а 
Тимофей стал навсегда мирен в сердце 
своем. Так научен был мужик устроить 
в сердце своем ясли для рожденного 
на земле Христа. И всякое сердце 
тоже может быть такими яслями, если 
оно исполнит заповедь: «Любите вра-
гов ваших, благотворите обидевшим 
вас», – и Христос придет в сердце его, 
как в убранную горницу, и сотворит себе 
там обитель. n
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Непридуманные 
истории

Татьяна Глинская

Я родилась на православное Рождество 
в 1944 году. Родилась в «рубашке», которая 
уже тогда, в первый год моей жизни, думаю, 
спасала меня и моих близких.  Время было 
тревожное, шла война. Позже мама расска-
зывала, как со мной, завернутой в пуховую 
подушку, она скрывалась от фашистов. Я 
была искусственница, поэтому, когда родные 
убегали,  повсюду водили за собой корову. 
А бутылочку с молоком носили за пазухой, 
чтобы теплая была.

Весной того же года деревню «посетили» 
фашисты, мою маму и деда хотели расстре-
лять. Спасло их то, что один из жителей 
деревни говорил по-немецки и сумел убе-
дить солдат сохранить жизни моим родным 
в обмен на продукты, которые собирали 
всей деревней. 

А немного позже у нашей семьи забра-
ли корову, без которой трудно было бы 
выжить маленькому ребенку. Спасаясь от 
немцев, бабушка со мной на руках убежа-
ла в лес. Там затаилась, рассказывала, а 
через некоторое время слышит: автомат-
ные очереди, затем треск веток. И что вы 
думаете, это корова наша убежала от 
фашистов и нашла свою хозяйку.

Галина Ковганко

Мой первый ребе-
нок родился в 1983 го-
 ду. В то время было 
очень популярно имя 
Инга. И я мечтала, что, 
если будет дочка, обяза-
тельно назову Ингой. Ро-
дилась девочка. Но муж, 
пока ехал в сельский 
совет регистрировать 
ее, забыл имя и назвал 
Инной. 

Когда ждали второго 
ребенка, решили, что, 
если будет мальчик, на-
зовем Алексеем, в честь 
деда. По счастливой слу-
чайности, мальчик родился 
в день Святого Алексея. 
Наше желание сбылось.

Третий мой поход в род-
дом был в 1994 году. И пол 
ребенка нас с мужем уже 
не интересовал. На УЗИ врачи два раза предлагали объявить, 
будет сын или дочка, но я отказалась, чем очень их удивила. 27 
сентября, в праздник Воздвижения Креста Господня, родилась 
девочка. И мы назвали ее Кристиной.

Ксендз Владимир Букляревич

В день моего рождения я решил не до-
жидаться, пока меня завезут в родильный 
дом, и появился на свет по дороге в это 
великолепное заведение. Родился прямо 
в машине. Роды принял врач, не гинеко-
лог, а просто тот, которого встретил мой 
отец, мчась на всех парах в город на мо-
тоцикле, чтобы вызвать скорую.  Доктор 
в это время спокойно ловил рыбу на 
речке. Его машина была рядом. Папе 
пришлось оторвать мужчину от столь 
увлекательного занятия и уговорить 
его отвезти роженицу в больницу. 
Правда, в больницу роженица уже 

приехала с родившимся ребенком. По поводу своего рождения я люблю 
шутить: с тех пор как я появился на свет, жизнь моя – дорога.

Марина С.

Я рожала второго ре-
бенка. Привез меня муж в 
роддом. Посмотрели меня, 
определили в двухместную 
палату, где обе кровати были 
свободны. Я прилегла и… ус-
нула. Проснулась оттого, что 
начала рожать. Боже! Стала 
кричать. На крик прибежала 
медсестра. О том, чтобы вести 
меня на стол, не было и речи. 
Поздно! Несколько минут – и 
уже слышу: кричит ребенок. 

Долго потом говорили о ро-
женице, которая даже заметить 
не успела, как родила.
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Здравствуй, друг! Какая прекрасная пора – зима. Можно кататься на санках 
и на лыжах, лепить снежную бабу и играть в снежки. Ты тоже любишь зиму, 
как я? А еще зимой мой самый любимый праздник – Рождество. 

Когда мама дает жизнь своему маленькому ребенку, вскармливает его 
молоком, воспитывает из него настоящего человека – это вообще очень 
большое чудо. И Бог каждому человеку его дарит!

Друзья, я вас всех поздравляю с Рождеством! Будьте всегда маленькими 
Божьими детьми. Помните, что вы великий дар для своих родителей от 
Бога!

А теперь давай вместе поиграем. Внимание! Конкурс!
Я приготовил для тебя 10 вопросов с вариантами ответов. Из предло-

женных вариантов выбери правильный, а ответы вышли на электронный 
адрес журнала «Картуз–Береза»: kartuz@mail.by или в костел по адресу: 
ул. Ленина, 1а, 225209, г. Береза «АНГЕЛОЧКУ». И не забудь указать номер 
своего телефона. Спеши! Первые пять человек получат призы.

МОИ 

ВОПРОСЫ
1. 

Земной 
отец Иисуса.

а) Моисей
б) Авраам
в) Иосиф
г) Марк

2. 
Кто пер-

вым пришел 
поклониться 

Младенцу Иисусу?
а) пастухи

б) животные
в) короли

г) дети

3. 
В каком 

городе родил-
ся Иисус?
а) Назарет

б) Вифлеем
в) Иерусалим

г) Израиль

4. 
Вифлеем-

ская …
а) гроза
б) елка
в) ночь

г) звезда

5. Ка-
кие подарки Иисусу 
принесли короли?
а) хлеб, воду и рыбу

б) одежду, обувь и верблюда
в) деньги, слуг и дом

г) золото, смирну и ладан
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Страничку подготовили 
Светлана и Людмила Головко

9. 
Кем был Ио-

сиф по профессии?
а) плотником
б) грузчиком
в) сторожем
г) водителем

8. 
Какое 

святое таинство 
мы принимаем са-

мым первым в своей 
жизни?

а) исповедь
б) причастие
в) крещение

г) брак

7. 
Человек, 

который ждал 
Иисуса в храме, 

когда Его принесли 
родители для соверше-

ния обряда.
а) Матфей
б) Захарий
в) Симеон
г) Фарес

6. 
В каком мес-

те родился Иисус?
а) в сарае
б) в доме

в) в гостинице
г) на улице

10. 
В каком мес-

те Иоанн Крести-
тель крестил Иисуса?

а) в море
б) в храме
в) в доме
г) в реке



Мама, спасибо за жизнь


